



Número  
10  
céntimos

# LA UNIÓN

Se publica  
los  
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre. Resto de España 5 pesetas año. Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XIX REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle Mayor, 32

JACA 7 de Mayo de 1925

Toda la correspondencia a nuestro  
Administrador

NÚM. 964

## El retiro obrero

### Su necesidad

La legislación obrera tiende a establecer el orden y la equidad en las relaciones entre patronos y obreros. Sus leyes aseguran al trabajador su salario, aumentan sus medios de resistencia por la fuerza de la asociación y organizan jurisdicciones especiales para resolver más rápidamente los conflictos individuales y colectivos. Por las reglas de higiene que prescriben, por todas las medidas de seguridad que dictan, se aleja de los obreros, o a lo menos se disminuye, el peligro que les amenaza sin cesar, en la ejecución del trabajo, peligro que muy bien puede comprometer su porvenir y el de su familia.

Mucho se ha mejorado la condición de los obreros y empleados por medio de algunas leyes sociales, mas no son suficientes para suprimir los perniciosos efectos de los riesgos profesionales (accidentes del trabajo, paro, etc.) y de los riesgos comunes a la humanidad, como son la enfermedad y la vejez. Estos últimos riesgos causan un sufrimiento constante al trabajador: aunque con su salario pueda el obrero atender a las necesidades diarias de la familia, en la mayor parte de los casos la remuneración que recibe por su trabajo no le permite economizar un pequeño capital que le sirva de sostén y ayuda en los amargos días de la invalidez y vejez.

De grande importancia son para el obrero los seguros que aminoran los terribles efectos de los muchos y constantes riesgos a que están expuestos: pero, a nuestro juicio, el seguro más beneficioso, el indispensable, el más tranquilizador, es el seguro contra la vejez e invalidez: la razón se comprende fácilmente. La enfermedad no es más que pasajera; el accidente es un hecho excepcional, que muchas veces deja a salvo la potencialidad total o parcial del obrero para seguir ganando el sustento: pero la vejez..., la vejez puede considerarse por todos como el fin de la carrera activa, y la invalidez pone al obrero en la categoría del *no-valor* económico, le hace impotente para obtener el pan cotidiano.

¡Triste condición la del obrero que llegaba a viejo sin alguna re-

serva económica! Cuando no podía trabajar porque la vejez cansó sus brazos, cuando no podía adquirir para sí y los suyos lo necesario para la vida porque los años agotaron la fuente de su actividad, la sociedad le daba, en general, como premio, una plaza de asilado o el cayado de mendigo.

El obrero no tiene más que su trabajo para cumplir el deber de vivir que Dios le impuso, el obrero hace eficaz el derecho a la vida, que nadie le puede negar, con el fruto de su esfuerzo. Y el cumplir o no con el deber de vivir depende, al llegar a viejo, no de su voluntad, si no del que quiere darle una limosna o un asiento en el asilo. Su derecho a la vida, el primero de los derechos naturales, el más sagrado, no tiene más garantías que el capricho tornadizo de los demás. El derecho a la vida vale más que el derecho a la propiedad: conservar a un hombre la vida debe ser para la sociedad preocupación más seria que conservar a un hombre su campo o su casa; pero la sociedad que rodea de garantías, de verjas y cerrojos sociales, los bienes del propietario, dejó, hasta hace poco, en el más incalificable abandono y sin garantía alguna, la vida de los obreros ancianos.

Esto no era justo. Comprendiéndolo así desde hace algunos años aunque pocos, las naciones todas quieren, y lo conseguirán fácilmente, reparar esa crueldad e injusticia por medio del retiro obrero, de cuyo fin, alcance y modalidades nos ocuparemos en sucesivos artículos.

Jaca - Mayo - 1925

## ANCIANIDAD Y POBREZA

Nuestro digno Delegado, señor Marzo, pretendiendo celebrar en nuestra Ciudad una simpática fiesta, se dirigió al Alcalde, señor Sánchez Cruzat, el que, dispuesto siempre a coadyudar a toda empresa noble, reunió a significadas personalidades con el fin de dar cima a la idea.

Nosotros, pensando tal cual lo hacíamos presente en uno de los números de LA UNIÓN tan pronto supimos se trataba de una obra de Caridad, descontamos el éxito; JACA es y será una fuente inagotable, siempre que se trate de aliviar necesidades a los desvalidos y desheredados de la fortuna.

La idea expuesta y que cristalizó en el momento dando lugar a proyectos que llenen sus fines, es, la de procurar un alivio a la pobreza de los ancianos: de otro modo; se quiere celebrar en JACA el Homenaje a la Vejez.

¿En qué consiste? Pues, en saber cuántos son los ancianos mayores de 73 años sin medios que le permitan asegurar su condumio y en acto solemnisimo, hacer entrega a los pobrecitos de, o una cartilla que les rente una peseta diaria, mientras vivan, o de darles una cantidad mayor o menor según la recaudación que se obtenga.

¿Cabe algo más noble y digno de toda loa que ayudar al necesitado y más, cuando éste por sus años y achaques se encuentra incapacitado para ganarse el sustento? No, y por eso los allí reunidos, se mostraron no ya conformes desde el primer momento, sino entusiasmados al pensar en el bien que iban a hacer a los que tan necesitados de él se hallan.

La forma de allegar fondos tiene un doble aspecto: por de pronto, la Caja de Previsión cuya casa central está en Zaragoza, contribuirá con un 50 por 100 igual al total que se recaude, no solo en JACA sino en todo el Partido, que a todo él se extiende este beneficio y todos sus pueblos contribuirán a engrosar la suscripción; y con ese ingreso de la Caja y pueblos, más el que se obtenga aquí, llegando a no dudar a una buena cifra, se cubrirá la cantidad total a ese efecto destinada:

Aunque descontenta la acogida que la idea ha de tener en nuestra Ciudad, se ha pensado en no acudir a la suscripción popular, que ya son muchas las obras benéficas aquí sostenidas, y a fin de evitarlo, sin merma del resultado, se proyectan varias fiestas que, como la de la flor en la que las bellas se encargan de lograr cuanto quieren; una velada teatral *mónstruo*, en la que actúen todas esas *primeras partes* que parecen retirada de la escena cuando tanta falta se las encuentra siempre que de fines caritativos se trata y que, unidas a las que hoy lucen sus aptitudes, formarían un conjunto capaz de llevar al teatro una animación, no solo lograda para contribuir al mayor éxito, sino por aplaudirlas como merecen; una verbena en el Paseo cuando el tiempo lo permita, distinta por sus atractivos a las celebradas y en fin, cuanto les ocurra a los organizadores y que hermanando la diversión con el fin práctico, sirva para que los comentarios que se hagan luego de celebrada la fiesta-homenaje, sean dignos de nuestra Ciudad cien veces caritativa.

Se dirá tal vez que ya está el Amparo que llena los fines ahora perseguidos, mas ello es un error toda vez que, ese Asilo, por acoger ancianos desvalidos en número limitado, impide que al él vayan cuantos de él necesitan y a remediar ese mal se encamina el gran proyecto en cues-

tion y la prueba de que nuestra casa no es suficiente, la veremos pronto ante las peticiones justificadas que llegarán al comité ejecutivo.

Pobrecitos ancianos; a vosotros os toca hoy el que JACA se disponga a enjugaros una lágrima y al recogerla como vosotros recogeis ese pequeño apoyo maternal, no dudamos verteréis otras muchas de agradecimiento a las que uniréis vuestras oraciones en bien de quien por vosotros mira y de vosotros se preocupa.

B. C. A.

EN EL CUARTEL DE VILLAFRANCA DEL PANADÉS

## Conferencia hispano-americana

De una interesante Conferencia de nuestro ilustre colaborador D. Eduardo Pérez Agudo encontramos en la prensa de Barcelona la siguiente referencia.

Después de las conferencias dadas a los cuerpos de la guarnición de la ciudad, el doctor Don Eduardo Pérez Agudo, catedrático de Geografía Política de la Universidad, ha emprendido su campaña cultural y patriótica, por la provincia, desarrollando la décima cuarta de su ciclo hispano-americano ante las fuerzas del Regimiento Cazadores de Treviño, 26.º de Caballería, alojado en Villafranca del Panadés.

El acto fué presidido por el coronel del Regimiento don Francisco H. de Tejada y Delgado, y a él concurieron todos los jefes y oficiales de Cazadores de Treviño, tanto la plana mayor de Villafranca como los alojados en Villanueva y Geltrú; los del regimiento de reserva y los de la guardia civil.

El ilustre coronel pronunció un elocuente y laudatorio discurso presentando al conferenciante a quien dió la más afectuosa bienvenida, y encomiando la importancia y eficacia de su obra de aproximación entre España y sus antiguas hijas, las repúblicas hispano-americanas.

Dió comienzo el doctor Pérez Agudo a su disertación, agradeciendo al coronel H. de Tejada las amables frases que le habia dedicado y congratulándose de dirigir la palabra a las valientes tropas del Regimiento de Cazadores de Treviño en Villafranca, población cuyas cualidades elogió tributando un homenaje de admiración al que fué maestro de las letras patrias y catedrático de nuestra Universidad, don Manuel Milá y Fontanals.

Hizo un estudio de los Estados Unidos de Venezuela, marcando las ventajas de su situación geográfica por ser la nación continental americana más próxima a nosotros. Señaló los accidentes del relieve, los caracteres climatológicos y la gran red fluvial que riega aquel rico y privilegiado suelo, siendo navegables aquellas corrientes en más de 8.000 kilómetros de longitud.

Tras la relación de sus fases históricas, ofreció las peculiaridades étnicas del noble y honrado morador de Venezuela y describió sus progresivas ciudades, principalmente en Barcelona, Valencia, Trujillo y Mérida, sinónimas de las nuestras y revelantes de la persistente huella espiritual que imprimió España en las tierras del Nuevo Mundo. Todos los españoles —dijo— estamos obligados a intensificar nuestros lazos con los venezolanos, pero los municipios y los habi-



tantes de las poblaciones del mismo nombre tienen el ineludible deber de conocerse mejor y de compenetrarse íntimamente.

De su inmensa riqueza agrícola y extractiva cito el café, cacao, tabaco, caucho y pretróleo y por la explotación de este último los españoles empiezan a interesarse.

Dedicó un entusiasta párrafo en honor del presidente de la República, el excelentísimo señor don Juan Vicente Gómez, uno de los más grandes hombres de América, quien guiado por su amor a la madre patria se interesa por los españoles de allí y premia a los de aquí, cuando sienten afecto por su país, también patria nuestra; siendo una de las más recientes pruebas de esos nobles sentimientos respecto de nosotros el decreto dado por el Gobierno Nacional, para erigir en la plaza de España, de Caracas, un monumento o Miguel de Cervantes y testimonio a la madre patria, por medio de un homenaje al más insigne de sus genios literarios, los impercederos vínculos que atan a Venezuela y España, y que a un mismo tiempo son símbolo de confraternidad entre los pueblos de habla castellana.

Elogió la labor tenaz y bien encaminada del cónsul general de Venezuela, don José María Betancourt Sucre, a quien por sus desvelos en pro de la atracción hispano-venezolana, se le rindió un tributo de gratitud y admiración en nuestra ciudad en febrero último, con asistencia de todas las autoridades y bajo la presidencia del eximio americanista el capitán general don Emilio Barrera, favorecedor decidido de toda obra cultural hispano-americana.

Habló de los entusiasmos que por esta obra desarrollada en los cuarteles siente el insigne gobernador militar, don Miguel Correa, persona tan docta como modesta; y añadió que cuantos laboramos en este sentido de engrandecimiento patrio, no hacemos más que secundar el elocuente ejemplo y las nobles aspiraciones de Su Majestad el Rey.

El coronel y el conferenciante se abrazaron emocionados, mientras la tropa aplaudía y vitoreaba a Venezuela, a España, al presidente Gómez y al Rey.

## El Centenario de los Caminos de hierro

En el mes de Septiembre del año 1825 se inauguraba en Inglaterra el primer ferrocarril y su centenario podemos calificarlo de Centenario del mundo moderno. Cupo a Colón el descubrimiento de América que en aquellos tiempos revolucionó el mundo como a Stephenson la invención de la primera locomotora que cambió el curso de la historia. El siglo del hierro y del fuego, de la gran industria, del desarrollo agrícola intensivo, del comercio multiplicado, de las relaciones sociales extendidas, de la rápida difusión de las ciencias y de las artes, de la mejor utilización del trabajo humano; en una palabra, de la civilización cuantitativa con todas las grandezas y todos los horrores, con el avance de la cultura y el progreso de la criminalidad, comenzó con el primer camino de hierro. La civilización hubiera permanecido en el remanso de principios del siglo XIX si los ferrocarriles no se hubieran desarrollado.

Los que hemos nacido con los caminos de hierro ya establecidos, no podemos hacernos más que una vaga idea de la manera de realizarse las relaciones económicas y sociales entre distintas poblaciones en el siglo XVIII. Hasta el siglo quince, apenas el hombre conocía más que el reducido terreno en que vivía, durante los siglos diez y seis y diez y siete llevado de ansias voraces por estudiar su casa exploró territorios distintos con los cortos medios de que disponía y en el siglo diez y nueve es cuando comenzó con el carril a explotar las riquezas de la superficie terrestre. Los Estados Unidos son un de-

mostración patente del prodigio logrado con los ferrocarriles en la explotación de un inmenso Continente.

Los ferrocarriles han hecho de tal modo multiplicarse las riquezas de las naciones que, apesar de las revoluciones y guerras ocurridas en nuestros tiempos, una fabulosa abundancia reina sobre la tierra. Las épocas más ricas de la historia son pobres si se las compara con la actual. Hasta las familias más modestas gozan hoy de comodidades que antes no tuvieron ni las más ricas.

Debido a los ferrocarriles, la humanidad existente en el globo se ha multiplicado hasta el punto que en algunas naciones europeas se temió, en los comienzos del siglo actual, se enseñorease el hambre a consecuencia del pululamiento de la población.

Desde el origen del mundo, el espacio ha sido enemigo de la humanidad, hoy podemos decir que la separación de los hombres se ha reducido al corto tiempo de unas horas, es decir, que el espacio se ha limitado considerablemente.

La rapidez y la potencia de los medios de comunicación es el termómetro que mide la fiebre de la actividad humana.

Antes el mundo era más tranquilo, la vida más lenta, no existía la voragine que especialmente en nuestros días se caracteriza en el anhelo de recorrer en corto tiempo lugares distintos, centenares de kilómetros; no existía la fiebre actual por el automóvil, por el ferrocarril, por el aeroplano. La locomotora es el símbolo más adecuado del progreso. En el año actual 1925 que el mundo se apresta a conmemorar el primer centenario de la invención de la locomotora e instalación de la primera vía férrea, saludemos el progreso que representa, el cual si es cierto no borra el anatema lanzado sobre la humanidad: «In sudaris frontis tua vesteris pane», hace, sin embargo, el trabajo más digno, más fructuoso, más noble, explendiendo cada vez más la inteligencia humana.

MIGUEL ANCIL

### El aire libre

## Consejos de Higiene

Prefiere siempre que puedas el aire del campo al de la Ciudad, el de la casa rústica o aislada en las afueras en pleno campo al de una taberna, café, casino teatro, fonda o casa de pisos, por muy elegantes y aseados que sean.

Dios hizo el campo, y el hombre la ciudad; pon tu casa siempre que puedas en la casa de Dios que es la Naturaleza, y respirarás mejor que rodeado de vecinos.

¿No veis qué encarnados y sanos se crían los pastores y labradores sin casi comer, y qué pálidos y anémicos están los ciudadanos aunque muchos de ellos vivan con regalo? La regeneración de los hombres, hay que buscarla haciéndolos más rústicos, no más incultos, sino más sanos y fuertes, haciendo vida de campo, vida al aire libre y no vida de café, casino o teatro.

La vida al aire libre todos los ratos disponibles da la salud y evita el sufrimiento y la miseria y como decía el venerable maestro Padre Manjón; respirar es

vivir cuando el aire es sano y respirar es morir cuando no lo es, pues mueren más por falta de aire puro, que por falta de carne por ser el alimento de todos los instantes mientras la carne la toma *el que puede* una o dos veces al día.

A. V.

Jaca, Mayo de 1925,

## Cantar de madre

Por dormir a la hija  
de sus entrañas  
meciéndola en sus brazos,  
la madre canta:

Morada en un palacio  
que hay en la sierra  
allá en remotos días  
una princesa.

Eran como los tuyos,  
mi bien, sus hojos;  
como el tuyo, su fino  
cabello blanco.

De rosas y jazmines  
era su cara:  
lo mismo que la tuya,  
mi hija del alma.

Y la princesa hermosa  
como un querube,  
amó a una golondrina  
de alas azules...

Si ne cierras los ojos,  
cierro mis labios...  
Duérmete, vida mía,  
mientras te canto.

Hinche el palacio el ave  
de alegres trinos  
en la estación florida  
y en el estío;  
que ufana y jubilosa,  
dulce y pariera,  
cantando pasa el día  
con la princesa.  
Y ésta, cuando el otoño  
se acerca triste,  
con un lacito el cuello  
del ave ciñe  
que en prenda de esperanza,  
llevará ausente;  
y por eso es el lazo  
de seda verde...

Más si los ojos abres,  
cierro mis labios...  
Duérmete, vida mía,  
mientras te canto.

Lanza la golondrina  
tristes endechas  
al dejar el palacio  
de la princesa.  
Y orientada del cielo  
cruza los valles  
y montañas y ríos,  
pueblos y mares.  
Y en tanto se enamora  
la princesita  
de un gorrioncillo avaro  
que la acariciaba.

¡Hay de ti cuando tornes  
con ansias dulces,  
infeliz golondrina  
de alas azules!..

Ya los ojillos tienes  
medio entornados...  
Duérmete, mi lucero,  
mientras te canto.

Con las primeras flores  
regresa el ave  
y, al llegar al palacio,  
da en sus cristales;  
y dentro a la princesa  
ve divertida  
con aquel gorrioncillo  
que le acaricia.

Por más que aleteando  
llama en su duelo,  
nadie se compadece  
de su tormento.  
Y así la golondrina

de pena muere,  
llevando aún el lacito  
de seda verde:

Dormidita, mi vida,  
te vas quedando...  
Duérmete, lucerico,  
mientras te canto.

Dos lagrimitas tiemblan  
en tus mejillas;  
las perlas de la aurora  
son menos limpias.  
Princesa de mi casa,  
tu eres más buena  
que la de ese palacio  
de la leyenda:  
quien como tu tenía  
garzos los ojos,  
y por finos cabellos  
hebras de oro,  
y la cara de rosa...;  
más nunca, nunca,  
tuvo un alma, mi vida,  
como la tuya;  
pues tú no hubieras sido  
cruel y voluble  
con la golondrina  
de alas azules.

Duerme, duerme, bien mío,  
duerme en mis brazos...  
que por no despertarte  
ya no te canto.

JOSE TOMAS PEREZ

## Añoche en Variedades

Con un lleno rebosante tuvo lugar en el Teatro Variedades la función organizada en beneficio del Santo Hospital de esta Ciudad.

Jaca, *la siempre caritativa*, se dió cita para contribuir con su óbolo y dar, generosa, sus aplausos entusiastas y cariñosos. Fue una noche que no olvidaremos, que señalaremos en nuestro vivir, como un paréntesis de honda emoción espiritual.

Y es que los jaqueses y las bellas jacetanas, tesoreros de todas las munificencias del espíritu, saben siempre exteriorizar sus íntimos latires que culminan, cuando la santa caridad inspira sus afecciones. Ha sido la vez primera que la casa de los enfermos y de los pobres demandó su piadosa limosna y los jaqueses, todos sin distinción, se disputaron el homenaje y la ofrenda.

Un fecundísimo escritor local y aplaudido autor, jaqués de corazón, hijo predilecto de Jaca, por merecida adopción, que siente como el que más, impulsos caritativos por todos los que sufren, D. Francisco Dumas, pergeñó y dió remate en pocas horas a la obra representada. Bellísima, de sabor, castizamente, local, matizada de motivos, embellecida con la sátira dulce, realista y fina de su número que le acreditaría, por si sola, de exquisito psicólogo y de autor de altos vuelos en otro ambiente que no fuera el reducido ambiente jaqués.

De su inspiración brotan, en cada escena, emociones nuevas, enjundiosas, sin efectismo de astracán, limpias, saturadas de comicidad y de vida. Fluyen de su verso, lógicas, permitiéndolas el público, adivinándolas, pero aderezadas por el ingenio que en todos los momentos se nos muestra como un verdadero maestro de la ironía y del arte de la escena.

Colaborador en la magistral obra que, por su originalidad, merece nuestros aplausos no regateados de críticos, fué con el Sr. Dumas, D. José Pastor, Músico Mayor del Regimiento Inf.<sup>a</sup> de Galicia que la enriqueció con frases musicales tan limpias, de tan alta valoración musical,



tan copiosa de motivos que constituye la mancomunada obra, una obra digna de figurar, si razones de adaptación local no lo impidieran. desfigurando su belleza, en carteles y en teatros de mayor categoría.

Por eso felicitamos cordialmente a Don Francisco Dumas y a Don José Pastor, esto en cuanto al juicio que la crítica nos merece.

En cuanto a su representación en la noche del miércoles la tuvo bastante bien acertada.

Todos pusieron a contribución sus entusiasmos y sus cariños, y bien merece su actuación que con el más sincero aplauso citeamos en estas columnas sus nombres.

Señorita Blasa Eito (D.<sup>a</sup> Urraca) y señores Aznar, González, López, Rincón, Clavería, Valle, Mozás, Blasco, Coscuela, Arista, Valverde, Almuzara, Cañardo, Rodríguez, Galindo Gutiérrez y Oliván.

El coro de espiritizadas formado por las señoras de González y Polo y señoritas Blasa Eito, Tomasa Val, Francisca Giráldez, Asunción Benedicto, y Pilar Almuzara, alcanzó éxito clamoroso.

Los pollos bien para los que se adaptó la ya popular música de los mozos de la bandera, oyeron muchos aplausos.

La Señorita Pilar Gómez una verdadera artista de corazón que pone en sus canciones todo el fuego y toda la ternura de su alma—que sabe inspirar delectaciones espirituales, como un aleteo de la genialidad artística, inspirada por la caridad, se sobrepujo anoche así mismo contagiando al público de emoción y que se lo premió en los distintos números que cantó con nutridísimos aplausos.

La Sra. de Gómez, admirable en el acompañamiento de los cuplés. El Sexteto aragonés de reciente formación, bien.

La música militar, como siempre cautivó al público con su repertorio y felicísima en su acompañamiento en los números musicales de la obra.

Resumen: una noche de gratas recordaciones para los jaqueses y de triunfo para la caridad.

No podía faltar el número clásico de la jota que dice amores y dice arrogancias aragonesas. Una rondalla acompañó en este canto viril al señor Pérez Polo a su joven esposa y a la señorita Eito que nos deleitaron con castizos estilos. Oyeron muchos aplausos.

### Ferrocarril Jaca-Sangüesa

.....

### La Asamblea de hoy

.....

*Estimado—como digimos en nuestro anterior número—el actual momento como muy propicio para acentuar las gestiones pro ferrocarril Jaca-Sangüesa, estas dos localidades, por las personas de sus alcaldes, acordaron celebrar una asamblea magna, de carácter eminentemente popular, invitando a ella a los pueblos y entidades más directamente interesados en la obra para que, con su presencia, testimonien los anhelos de la comarca y aporten sus conocimientos.*

*Hoy se celebrará, en Sangüesa, este acto trascendental reflejo de las legítimas aspiraciones de ambas comarcas y estamos seguros que va a ser tanta su importancia y tan justas y contundentes las razones en que apoye la asamblea sus conclusiones que surtirán los efectos esperados.*

MISAS GREGORIANAS POR EL ALMA DE LA SEÑORA

DOÑA JULIANA BANDRES MAIRAL

falleció en esta ciudad el día 1.º de Mayo de 1925

a los 55 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus desconsoladas hijas Teresa, Luisa y Josefina; hijo político Germán Ara; hermano D. Alberto (presbítero); nietos, primos y demás parientes, tienen el sentimiento de comunicar a todos sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, rogándoles se dignen encomendar a Dios el alma de la finada y la asistencia a alguna de dichas misas que darán principio el próximo lunes a las 8 y media en el altar de la Parroquia Favores que agradecerán.

*El ferrocarril que ahora se pide no es un ferrocarril más, ni una ambición regional. Surgió hace largos años la idea de su construcción de la aspiración del ramo de guerra de contar con directa y rápida comunicación entre el Cantábrico y el Mediterráneo, pero un buen número de inconvenientes, de orden económico los más, dejaron en proyecto tan elevadas aspiraciones, que hubieron de limitarse a lo considerado más fácil y viable.*

*En este estado las cosas ha llegado el momento de darles efectividad y a ello tiende la asamblea que va a celebrarse entusiásticamente.*

### Carnet de Sociedad

En la iglesia de Santo Domingo y ante el altar de las Hijas de María, bello, bellísimo de flores y luces, dosel magnífico para la Virgen excelsa, unieron ayer sus destinos, con el lazo santo del matrimonio, María del Pilar Mengual, gentil damita de arrogante belleza, hija del acaudalado propietario e industrial don Rafael y el pundonoroso Capitán de Infantería don Federico Gutiérrez Laguía de ilustre abuelo militar.

Bendijo la unión el presbítero Don Felipe Climente, siendo padrinos la madre de la novia D.<sup>a</sup> Fernanda Ferrández de Mengual y el General Secretario de la Dirección de Carabineros Don Jenaro Adolfo Gutiérrez Valdecara padre del novio.

Nuestro dignísimo general Don Eladio Pin y el procurador de los tribunales Don Antonio Morer firmaron el acto como testigos.

Actuaron de pajeitos en esta ceremonia imperial los monísimos niños, Pepito y Alvarito Luz hijos de nuestro colaborador artístico Don José.

Lucía María del Pilar lujosísimo traje de crespón de seda bordado en cristal, tocándose con velo de tul y encajes de chantilli. El novio vestía uniforme de gala.

En el acompañamiento muy lucido destacaban plenas de belleza y muy gentiles, las chicas-todas de nuestra buena sociedad, formando brillante cortejo en las bodas de Pilar.

En el Hotel La Paz se sirvió a los invi-

tados espléndido almuerzo. El quinteto jacetano, interpretó durante el bellísimas composiciones contribuyendo al buen tono ambiente y a la alegría que reinaba entre los comensales.

En automóvil salió para Zaragoza el nuevo matrimonio para continuar desde esa capital su viaje de novios que le deseamos felicísimo.

Nuestro parabién más sentido a los recién casados extensivo a sus familias.

De Zaragoza donde ha pasado larga temporada regresó días pasados la respetable y distinguida señora Doña María Lacasa, viuda de Herrero, con su angelical nietecito.

Manolita Duplá, bella y joven esposa de nuestro Alcalde, Don José Sánchez Cruzat, salió el sábado último para Zaragoza donde con sus padres pasará unos días.

El culto y virtuoso capellán del Batallón La Palma 8.º de Cazadores, Don Ricardo Bueno ha sido destinado al Regimiento de Guadalajara núm. 20 de guarnición en Valencia.

También pasa destinado a Santa Cruz de la Palma el capitán cajero del citado batallón, D. Enrique Rodríguez Carmona.

Con toda felicidad ha dado a luz una hermosa niña la distinguida señora Constanza Leante Mur, esposa del Médico Primero de Sanidad Militar Don Roberto Díaz. Enhorabuena.

De Pamplona regresaron días pasados la elegante y distinguida señora Doña Isabel Garmendía, esposa del Registrador de la Propiedad Don Florencio Marco, con sus encantadoras hijas,

Para Huesca donde fija su residencia, se ha despedido muy afectuosamente de nosotros el ilustrado médico Don Lorenzo Loste. Deseámosle grata estancia en la capital y que obtenga en su nuevo cargo muchos éxitos.

Se ha concedido Real licencia para contraer matrimonio con la señorita María Royo Belío al capitán médico del Batallón La Palma, Don Francisco Castejón

ROPA BLANCA PRECIOS REDUCIDOS

Almacenes Santa Orosia.—Jaca

# Gacetillas

## Necrología

En Burgos donde residía con su señor hijo Don Vicente, beneficiado de aquella Catedral, falleció el día 26 de Abril último la respetable señora D.<sup>a</sup> Florencia Blanc Barón, madre de nuestro considerado amigo Don Florencio Albás, farmacéutico que fué de esta Ciudad.

—A las nueve y media de la noche del viernes último entregó a Dios su alma confortada con los Santos Sacramentos la señora Doña Juliana Bandrés Mairal hermana del coadjutor de esta parroquia don Alberto Bandrés. Ha sido muy sentida su muerte y su apreciable familia recibe de ello testimonios muy elocuentes.

—Después de larga enfermedad el martes último, rindió su tributo a la muerte el conocido industrial de esta plaza D. Eugenio Longás Sanclemente, cuyo carácter franco y servicial le hizo acreedor a la estimación del vecindario. De la popularidad que alcanzó, a fuerza de trabajo honrado y constante, vieron sus deudos una demostración palmaria en la conducción del cadáver acto al que asistieron todas las clases sociales. Dios conceda a las familias de los fallecidos resignación en su justo duelo; para ellas tenemos nosotros sincera expresión de nuestro pésame.

Saludamos ayer al ilustrado Comandante de Infantería Don Ricardo Marzo, antiguo amigo nuestro que vino requerido por deberes de su cargo de Delegado Gubernativo de este partido. En la Casa Consistorial donde se reunió público muy numeroso saludó al pueblo de Jaca extendiéndose en acertadas consideraciones de las que en su día nos ocuparemos.

Con destino al Batallón expedicionario de Galicia el sábado salieron para Africa 24 soldados, a él destinados mediante sorteo.

Terminando con mucha brillantez el segundo abono el lunes salió para Barbastro la Compañía Montijano. Las últimas obras puestas en escena «Currito de la Cruz» y el *Celoso estremeño* fueron muy del agrado del público que aplaudió con entusiasmo.

El lunes sufrió un desgraciado accidente del trabajo, en las obras del Seminario el obrero Antonio Pérez. Su estado suspira algún cuidado ya que las heridas que en su caída desde el primer piso, se ocasionó son graves. Deseamos su mejoría.

Entre otros originales retiramos de este número, por falta de espacio, la crónica de nuestro redactor en Madrid, Sr. Lois y un ameno trabajo que con el título de *Cuarterías de un Comediante* que nos remite D. José Marcuello actor de la Compañía Montijano.

En la carretera de Francia y por efecto de un falso viraje salió despedido de la bicicleta que montaba el conocido maestrasastre de esta ciudad Don José Sánchez que sufrió erosiones y contusiones que le obligan a guardar cama, afortunadamente no inspira cuidado su estado y pronto podrá volver a sus habituales ocupaciones.

El Concejal de este Ayuntamiento Delegado del servicio de reposo de abastos, interesa del público en general le ayude en su gestión, esperando lleven los vecinos al patio de la Casa-Consistorial los artículos que comprenden, para ser repesados castigar severamente a los industriales que aparezcan poco escrupulosos en el cumplimiento de sus deberes.

Horas de reposo oficial: De 8 a 11 mañana y de 5 a 7 tarde.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca



**Se traspasa** una finca de cultivos muestibles situada en punto céntrico, y no poderla atender su dueño. Dirigirse a esta imprenta.

**Auto-piano** En estado de nuevo. de uno muy apropiado para sociedad de baile y recreo y de gran esparcimiento para familias. Dirigirse a esta imprenta.

**Piso** Se arrienda amueblado amueblar en sitio céntrico y espacioso. Dirigirse a esta imprenta.

**Chico** de 15 o más años; hace falta en la fábrica de chocolates de HIJOS LACASA IPIENS.

**Se vende** a los precios corrientes, leche de vaca bonísima, como podrá comprarse. En esta imprenta darán razón.

**Se arrienda** corral, cuadra y pajar. Informes: Carmen 15.

**Se vende** un carro en buen estado, pudiéndose fácilmente transformarlo en galera. Puede verse en Fábrica Cementos Oliván.

**Aprendiz** Se necesita con principios o sin ellos en la Sastrería de Mariano Barrio.

**Academia de corte**  
Sistema LARAUZA  
dirigida por la profesora  
**ROSARIO MO**  
Calle Mayor, 21, 2.

# Agricultores

## En primavera abonar vuestros campos con Nitrato de Sosa

y aumentaréis las cosechas en gran proporción y si todavía no conocéis los prodigiosos efectos de este fertilizante, probad, por lo menos, con un solo saco, para que la experiencia de la próxima recolección os demuestre la necesidad de emplearlo todos los años para que los resultados compensen de manera definitiva los crecidos gastos ajenos hoy a toda explotación agrícola.

### Superfosfato de Cal 18|20

recién recibido de la SOCIEDAD ANONIMA CROS de que somos depositarios.

Jacetana **JUAN LACASA Y HERMANO** Jaca

### Maquinaria Agrícola

disponemos ahora de las arados bravantes de procedencia Belga «MELOTTE» el más ligero, práctico y racional para las tierras de esta montaña como podrán comprobarlo quienes lo ensayen, pues se dan a prueba y su pago puede hacerse a plazos. GRADAS CANADIENSES, VERTEDERAS «SARRIA» y «FLY» y toda clase de herramientas agrícolas, como cortadores para forrajes, guadañas, rastrillos, etc., etc.

La Jacetana **JUAN LACASA Y HERMANO** Jaca

### Simientes seleccionadas

de alfalfa, trébol, col de Mitra, Mataró, borraja, Holanda y otras, brócoli, borraja, tomate, lechuga, zanahorias, acelgas

La Jacetana **Juan Lacasa y Hermano.-JACA**

Centestación a vuelta de correo a cuantas consultas se nos hagan sobre maquinaria agrícola u otros particulares.

ACADEMIA DE CORTE Y COSTURA  
**Sistema VINA**

Dirigido por la Profesora

**Carmen Hernández**

Se dan lecciones a domicilio  
**Mayor, 57 tercero**

## Máquinas SINGER

PARA COSECHAS

Piezas de recambio. — Agujas y sedas. — Aceite especial para máquinas.  
— Reparaciones.

Calle Mayor, número 15.

NOTA. A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordado, gratuitamente.

## Dr. Valero

Médico Militar

Exinterno por oposición del Hospital de Niños y Facultad de Medicina de Madrid

Cirujía, Partos, Matriz, Niños  
Electricidad. — Rayos X

Consulta de 11 a 1

Mayor, 16

## BANCO DE ARAGON

### ZARAGOZA

Capital: 10.000.000 de pesetas  
Reservas 3.700.000 pesetas

**Sucursales** Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa, Cariñena y Monzón.

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con interés. — CAJA DE AHORROS: 3 por ciento de interés anual y premios por sorteos para estimular el ahorro. — DESCUENTO COMERCIAL, préstamos cuentas de crédito. — COMPRA VENTA: de valores y órdenes de Bolsa. — CAMBIO de oro y moneda extranjera. — ALQUILER DE CAJAS DE SEGURIDAD, precios muy módicos, para guardar alhajas y documentos.

Representación del BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

## Para primera Comunión

Librería y Mercería de **ANTONIO CASCAROSA**  
ECHEGARAY, 7.—JACA

Gran surtido en medias, calcetines, guantes, lazos, limosneros, tules, mantos, rosarios, devocionarios, medallas y cadenas.

PRIMERA CASA en medias para señora y calcetines para caballero y niño; algodones especiales para máquinas rectilíneas en negro y color. Compra y venta de máquinas de hacer medias al contado y a plazos. Se confeccionan medias y calcetines.

Sedería y Mercería de Antonio Cascarosa, Echeagaray, 7.—Jaca

## Escuela Militar particular de Jaca CUOTAS

Desde el día 20 han empezado las clases para los que han de acercarse a los beneficios de las cuotas militares. En esta Escuela se da la instrucción necesaria para todas las armas del Ejército y con especialidad para Infantería y Artillería.

Informes y detalles Mayor, 41

También por correo

## GREGORIO MAZUQUE

PINTURAS PREPARADAS

Gil Berges, 8.—JACA

Preparación y venta de toda clase de pinturas en botes de medio, uno, dos y cinco kilos y latas petroleras

Se facilitan detalles para el uso de las mismas EXPORTACIONES A PROVINCIAS

**Taller** para toda clase de trabajos de pintura decorativa